



UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

# Discuten el papel de la comunicación y las ciencias sociales

29 SEPT 2006



La Dra. Patricia Vega Jiménez, directora del Programa de posgrado en comunicación acompañó al Dr. Raúl Fuentes Navarro, en su disertación.

El Dr. Raúl Fuentes Navarro, profesor de Teorías de la comunicación e investigador de los procesos de institucionalización en el campo académico de la Universidad de Guadalajara, México, considera que tanto las ciencias sociales como la comunicación, deben ser replanteadas en estos tiempos.

El Dr. Fuentes estuvo de visita, en la Universidad de Costa Rica invitado por el Posgrado en Comunicación e impartió una conferencia sobre el tema “Los retos y perspectivas de la investigación en comunicación en tiempos de incertidumbre” y sostuvo un conversatorio

con profesores y estudiantes del Programa de posgrado en comunicación y con los de la Escuela de Ciencias de la Comunicación Colectiva.

Explicó que varios autores están llamando la atención en este sentido, basados especialmente en los cambios que se están dando en las estructuras y las prácticas sociales, que abarcan múltiples escalas espacio-temporales, que van desde lo local hasta lo global.

Dijo que las ciencias sociales fueron organizadas como disciplinas, entre la mitad del siglo XIX y la mitad del XX, con un mundo creado y sostenido sobre la idea del progreso, “un mundo social que ha dejado de existir,” afirmó.

El plantea que las ciencias sociales deben ser reunificadas y redivididas, y para eso es necesaria la revisión de las estructuras que sostienen cada disciplina y la creación de un proyecto histórico, en el que las ciencias de la comunicación asuman un rol esencial, con una tendencia hacia la disciplinarización y no hacia la especialización.

Al estar organizadas las ciencias sociales de esta forma, los científicos sociales “históricos” tendrían que incorporar una dimensión más universal en sus trabajos y no podrían separar, significativamente, los aspectos políticos, económicos y socioculturales.

La comunicación puede jugar un rol importante en el campo científico, pues está claramente identificado como el problema esencial que impide fortalecer la interdisciplinariedad o la transdisciplinariedad de la ciencia, explicó.

En su opinión, al no haber lenguaje común para una comprensión compartida del problema que se va a investigar, no hay acuerdos en los términos, por tanto se pierde la posibilidad de interlocución.

El especialista mexicano considera que, como respuesta a la incertidumbre que generan los cambios actuales, la comunicación debe iniciar una exploración de otros campos de acción, por medio de la investigación y debe esforzarse para que ese trabajo sea reconocido en un lugar privilegiado.

Para su criterio la investigación científica en comunicación, no solo debe generar conocimiento de aplicabilidad inmediata, sino resultados con mayor profundización de análisis.

Para adaptarse a los nuevos tiempos y generar los cambios necesarios, tanto las ciencias de la comunicación como las ciencias sociales, en general, deben enfrentar los desafíos que significa la calidad de la enseñanza y de la investigación.

[Lidiette Guerrero Portilla.](#)

Periodista Oficina de Divulgación e Información

[lgportil@cariari.ucr.ac.cr](mailto:lgportil@cariari.ucr.ac.cr)